

à ramener d'aussi loin que l'âme humaine peut aller, s'éloignant de Dieu ; elles répandaient sur ces créatures qu'elles allaient retirer de tels abîmes pour les élever si haut les flots d'amour dont leurs cœurs débordaient pour le Divin Maître.

Le premier transport passé, les épreuves commencèrent et elles furent tellement rudes que l'âme même de la Mère de l'Incarnation en ressentit les âpres atteintes. " Pour goûter la vocation du Canada, écrivait-elle à la supérieure de Tours, il faut de toute nécessité mourir à tout ; et si l'âme ne s'efforce de le faire, Dieu le fait lui-même, et se rend inexorable à la nature, pour la réduire à cette mort, qui, par une espèce de nécessité, l'élève à une sainteté éminente. *Je ne puis me dire ce qu'il en coûte pour en venir là.*"

A ces épreuves se joignit une de ces crises intérieures, mystères de la vie intime de l'âme dont Dieu seul a le secret, qui furent si fréquentes dans l'existence de la Mère de l'Incarnation. Au sein même de la lutte glorieuse où sa vertu grandissait, elle eut un nouvel accès de ce mal qu'aucune analyse humaine ne peut pénétrer, qui fait que l'âme se lasse de ce qu'elle a le plus souhaité et se trouve tout-à-coup stérile sous les rayons de la fortune qu'elle a ardemment ambitionnée ; elle perdit toute jouissance, toute satisfaction dans l'accomplissement de son œuvre, elle sentit s'éteindre toute confiance en elle-même.

Pour comble d'épreuves, sa compagne fidèle, " la Mère St. Joseph fut pour elle la cause involontaire de chagrins d'autant plus douloureux qu'ils faisaient vibrer les fibres les plus délicates du cœur, la sensibilité exquise de l'amitié ; ses efforts pour établir l'unité de règle dans son monastère la rendirent suspecte à la communauté de Tours ; son directeur même se préjugea et s'aigrit contre elle," enfin Madame de la Peltrie, dont la fortune pourvoyait principalement aux besoins de l'établissement " la quitte tout à coup, dans le dessein d'aller créer une nouvelle fondation à Montréal." Qu'on juge de la situation douloureuse de la Mère de l'Incarnation, qui depuis le commencement, portait le poids de la direction de la communauté, et qui se trouvait tout à coup privée des ressources nécessaires pour la maintenir.

Éprise du rare mérite de M^{lle} Mance, M^{me} de la Peltrie partit avec elle pour aller fonder une nouvelle Communauté à Montréal, " emportant tous ses meubles," et laissant les Ursulines " dans un dénûment complet." La fondation de Québec fut à deux doigts de sa perte ; la Mère de l'Incarnation était menacée de se voir dans la nécessité de congédier les élèves qu'elle avait commencé à former